
. ' l uno alero. Y áliquot, alg~nos. De 
numerosos; al1quar1h~, a g t ' qui.sq'ue se forman <1uotusquis­
quol, viene quott1s; y e quo usl y cuam poco (en número) .. 

t q ,e quotu11u1uo< que, ' , 
que, quo <UJU:E l ' d l mbién duplicarse, Y as1 se 

Qualis' <1uant11s y quot pu_e en ªe, or bueno ó malo que; r T ialqu,era qu P 
forman qua tsqua is' et. d or grande ó pequeiio que ; y 
quantusquántus, cuan gran e~/muchos ó pocos que. 
quotq,wt, cuan 11umero_sosá, p f n los diminutivos tá11l11lus 

Tantas quanlus Y allqu ntus iene 
ó tantillu;, quántulus Y aliquántulus. . 

• Diminutivos latinos. . 
8(¡ Llámanse diminutivos los nombres derivadlos que d1s-

1 • d l . ·e así como os aumen-minuyen la significación e prim1 ivo, -

tativos la aumenl~n. l bl d no hay aumenlalivos, 
E I t' propiamente ia an o, 1 

n a m, . e ueden considerarse como la es; 
excepto los. superl_at,vos, qui p . smo que en castellano, expre-
pero hay d1mtnul1vos, que, o m1 . 

_ , ces cari1lo ó desprecio. . 
san pequenez, y ,1 ve 1 . d la primera y segunda dechna-

185. Los nombr~s n~rnos e l lus ulum. rw.ro, si tienen . , h 5 diminutivos en u a, u , , r--
1 c1on acen su . . , los hacen en ola, olus y o um. 

e ó i anles de la lermmac1on, 

Ejemplos: ' mY1Nur1vos. 
p1umT1vos. hérbula hierbecita. 

llerba, hierba. , 1 ·¡¡ 
Se'n,ulus, ese avi o. S esclavo. 

ervus, prado. pdlulum, P':~dito. 
Pratum, filíola, hijita. 
Fília, hija. 1 ... 

h.. filiolus tt¡ito. F,,. 1)0 ' · 
l ms, . . . linléolum, lenzuelo. 

L'nteum lienzo. 1· , 1 
' • • • segunda dec mac1on que 

186. Los nombres de la p1:11,n:01ra~ar sus diminutivos, y los 
. l • r se contraen a 1' d'd llenen , n O , .. • 1 l n r eslán prcce t as . 11 llus llum·peroSt a', di 

ternunan en a, .' • l anlcs de la lerminacíon <' 
de consonanle, admiten una vaca 
diminutivo. Ejemplos: 

PI\IYIT11'OS. 

Oculus, ojo, 
Vinum, vino, 
Cullcr, cuchillo, 
Tignum, 
Capra, 

madero, 
cabra, 

D1'11NUTIVOS. 

océllus, ojuelo. 
villum vinillo. 
cultéll~s, cuchillito. 
tig-í-llum, vigueta. 
cap-é-lla, cabrita. 

187. Los nombres de la terrera, cuarta y quinla declinación 
hacen el diminutivo en culus, cllla, culum; á no ser que lengan 
r, g, el ó t antes de la terminación del genitivo de singular, 
pues entonces harían el diminutivo en ulus, ula ó ulum; pero 
lapis, piedra, hace lapíllum. Ejemplos: 

PI\I\IITIVOS. 
DIMINUTlVOS. 

Fraler, hermano, fratérculus, hermanito. 
Virgo, donrella, virglÍncula, 'doncellita. 
Flos, flor, flósculus, .florecita. 
Opus, obra, opúsculum, opúsculo, obrita. 
Anus, vieja, anícula, viejecita. 
Spes, esperaflza, spécula, esperancita. 
Cornix, corneja, cornícuJa, cornejilla. 
Rex, rey, régulus, reyezuelo. 
Merces, salario, mercódula, corto salario. 
Gaput, cabe:.a, capítulum, cabecita. 

Hay algunos diminulivos en cio, como lwmúncio, hombre­
cillo; y diminulivos de diminutivos, como de cista, cesta, cís­
tula, cistélla y cistéllula . 

188. Los adjetivos siguen, en la formación del diminutivo, 
las mismas reglas que los nombres, como párvulus, párvulo, 
pequerluel~, que sale de parvus; paupérculus, pobrccillo, que 
sale depauper; y no faltan comparativos con diminutivo, como 
majúsculus, un poquito mayor, y mi11úsculus, un poquito 
menor, que salen de majar y minor. 

La preposición sub antepuesta á ciertos adjetivos les da fuerza 
de diminutivos, como subtristis que equivale á tristiculus. 

CAPITULO III 

SUPLEMENTO AL VERBO 

TIEMPOS DE OOLIGACION, Ó CO:SJl:GACIO~ PERlFRÁSTICA 

DE LOS YERDOS. 

189. Llámaase. tiempos de obligación los que signifi­
can la acción del verbo denotando cierta necesidad ó deber. 



En latín los tiempos de obligación se forman aña­
diendo los tiempos del verbo sum al participio en urus ó 
en dus del verbo que se quiera conjugar con obligación, 
como amatúrus sum, he de amar, amándus sum, be de 

ser amado (1). 

* 190. CONJUGACION PERIFRASTICA 

DEL VERBO AMARE 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

VOZ ACTlVA., 
VOZ PASIVA. 

lle, has, ha de amar, etc. He, has, ha de ser amado, etc. 

Amatúr us, a, um sum . Amirnd us, a, um sum. 

Amatúr us, a, um es . Amánd us, a, um es. 

Amatúr us, a, um est. Amánd us, a, uro est. 

Amatúr i, re,a sumus. Amánd i, re,a sumus. 

Amatúr 1, ro, a estis. Amánd i, re, a estis. 

Amatúr 1, ro, a sunt. Amánd i, re, a sunt. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Hahia, habías, babia de amar, otc. Habia,habias,habiadeseramado,etc. 

Amatúr us, a, um eram. Amánd us, a, um eram. 

Amatúr us, a, um eras . Amáncl us, a, um eras. 

Amatúr us, a, um erat. Amánd us, a, um erat. 

Amatúr i, re, a erámus. Amánd i, ro, a erámus. 

Amatúr i, ro, a erátis . Amánd i, ro, a er<ltis . 

Amatúr i, ro, a erant . Amánd i, ro, a eran t. 

( 1) Con el participio en urus se forma la _voz activa y con el participi? ;n 
d/J.S la voz pasiva de los tiempos de ohligac1ón, y, como estos dos parl1C1p1os 
tienen tres terminacio1_1es, deboriln concertar en genero, número y caso con el 

sujeto de la oración. . . . • 
Todos los verbos que carecen de parhc1p10 en dus carecen igualmente de 

vo1. pasiva en los tiempos de obligación, y, P?r consiguicnto, los verbos ncu· 
t.ros soló podr;'m conjugarse, en la voz pasn"a, en fas terceras person~s de 
singular t.omadas impersonalmente, v, g.: moriéndum csl, hay q_ue morir. 
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FUTURO IMPERFECTO. 

Habré,. habrás, habrá de amar, etc. 

Amatúr us, a, um ero. 
Amatúr us, a, um eris . 
Amatúr us, a, um erit. 
Amatúr i, re, a érimus. 
Amatúr i, ro, a éritis . 
Amatúr i, re, a erunt. 

J[abré., habrás, habrá de ser amado, etc. 

PRETÉRITO 

He de amar, he ó hube de haber 
amado, etc. 

Amatúr us, a, um fui. 
Amat~r us, a, um fuisti. 
A matúr us, a, um fuit. 
Amatúr i, re, a fúimus. 
Amatúr i, ro, a fuístis. 
Amatiir i, ro, a fuérunt 

ó fuere. 

Amánd us, a umero. 
Amánd us, a um eris. 
Amánd us, a um erit. 
Amánd i ,· w, a érimus. 

.AQlánd i, ro, a éritis. 
Amánd i, m,a erunt. 

PERl-'ECTO, 

He de ser amado, he ó hube de · 
haber sido amado, etc. 

Amánd us,a, um fui. 
Am~nd us, a, um fuísti. 
Amúnd us,a, um fuit. 
Amánd i, ro, a fúimus. 
Amánd i, re, a fuistis. 
Amánd i, re, a fuérunt ó 

fuére. 

PRETÉRITp PLUSCUAMPERFECTO. 

Rabia, habías, habia de haber 
amado, etc. 

Amatúr us, a, um fúeram. 
Amatúr us, a, um fúeras. 
Amatúr us, a, um fuerat. 
Amatúr i, re, a fuesámus. 
Amatúr i, re, a fuerátis. 
Amatúr i, re, a fúerani. 

Había, bahías, había de haber 
sido amado, etc, 

Amánd us,a, um fúeram. 
Amánd us,a, um ftíeras. 
Amánd us, a, um fúeral. 
Amánd i, ro, a fuera.mus. 
Amánd i, ro, a fuerátis. 
Amánd i, m, a fúerant. 

FUTURO PERFECTO. 

HahrC, habrás, habrit de haber 
amado, etc. 

Amatúr us, a, um fúero. 
Amatúr us, a, um fúeris. 
Amatúr us, a, um fúerit . 
Amatúr i, m, a fuérimus. 
Amatúr i, - ro, a fuéritis. 
Amatúr i, ro, a fúerint. 

Habré, habrás, habrá de haber 
sido amado, etc. 

Amimd us, a, um fúero. 
Amánd us, a, um fúeris. 
Amánd us, a, um fúerit. 
Amánd i, m, a fuerimus. 
Amánd i, ro, a fuéritis. 
Amánd i, re, a "fúerint. 
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SUBJUNTIVO 

Pl\ESENTE. 

Haya , hayas, ha.ya de amar,"' etc, Haya , hayas, haya de ser amado, etc,, 

Amatúr us, a, um s1m. Arnánd us, a, um s1m. 
Amatúr us, a, um s1s. Amánd us, a, um s1s. 
Amatúr us. a, urn sit. Amánd us, a, um sit. 
Amatúr i, m,a simus. Amánd i, m, a s1mus. 
Amatúr i, re, a sitis. Amánd i, re,~ sitis. 
Amatúr i, . m, a sint. Amánd i, m, a sint. 

PR&TÉRlTO IMPERl~ECTO. 

Hubiera, habria ó hubiese de 
amar, etc. 

Amatúr us, a, um essem. 
Amatllr us, a, um esses. 
Amatúr us, a, um esset. 
Amatllr i, re, a• essémus. 
Amatúr i, m,a essétis. 
A_matúr i, m, a essent. 

Hubiera, habria ó hubiese de 
ser amado, etc. 

Amánd us, a, um essem. 
Amánd us, a, um esses. 
Amánd us, a, um esset. 
Amánd i, m, a essémus. 
Amimd i, ro, a essétis. 
Arnánd i, ro, a essent. 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Haya, hayas, haya de haber 
amado, cte. 

Amatúr us, a, um fúerim. 
Amatúr us, a, um fúeris. 
Amatúr us, a, um fúerit. 
Amatúr i, ro, a fuérimus. 
Amatl).r i, re, a fuéritis. 
Amatúr i, m, a fúerint. 

Haya, hayas, haya de haber 
sido amado, ele. 

Amánd us, a, um fúerim. 
Amánd us, a, um fúeris. 
·Amánd us, a, um fúerit. 
Amánd i, m, a fuérimus. 
Amánd i, ro, a fuéritis. 
Amánd i, m, a fúerint. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Hubiera , habria ó hubiese de 
babel' amado, cte. 

Amatúr us, a, um fuíssem. 
Amatúr us, a, um fuísses. 
Amatúr us, a, um fuísset. 
Amatúr i, re, a fuissémus. 
Amatúr i,. ro, a fuissétis. 
Amatlll' i, m, a fuíssent. 

Hubiera, habría ó hubiese de 
haber sido amad~º• ele. 

Arnánd us, a, um fuíssem. 
Amánd us, a, um fuísses. 
Amánd us, a, um fuísset. 
Amánd i, ro, a .fuiss'émus. 
Amánd i, m, a fuissétis. 
Amánd i, m, a fuíssent. 

INFINITIVO 

PRESE'NTE Y PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Haber de amar. 
Amátur um, am, um, esse. 

Haber de ser amado. 
Amánd um. am, u,n, esse. 

PRETÉRITO PERFECTO Y PLUSCUAMPERFECTO. 

Haber de haber amado. Haber de-haber sido amado. 
Amátur urn, am, um,fulsse. Amándum, am, um,fuísse. 

FUTURO. 

Haber de haber de amar. Haber de haber de·scr amado. 
Amálur um, am, um,fore. Amánd um. am, um0ore. 

VERBOS IRREGULARES. 

191. Verbos irregulares son los que en algunos de sus 
tiempos 6 personas varían las letras radicales del presente 
de indic.ativo ó las terminaciones de la conjugación á que 
correspondep. 

Las irregularidades de los vet·bos latinos se encuen­
tran en los tiempos de la primera serie: ningún verbo 
latino es irregular en los tiempos de la segunda serie, 
pues aunque algunos verbos tienen en el pretérito per­
fecto una radical distinta de la del presente, una vez cono­
cida esta radical la conjugación de dichos tiempos es ente­
ramente regular. 

192. Además de sum y sus compuestos, (entre los 
cuales se cuentan p.ossum, potes, posse, pótui, poder, y 
prosum, prodes, prodésse, prófui, aprovechar, que tienen 
algunas irregularidades especiales), los verbos irregulares 
la tinos son los siguientes ; 
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Fero, fers, ferre, luli, lalum, llevar. 
Volo, VIS, velle, vólui, querer. 
Nolo, nonvis, nolle, nólui, no querer. 
Malo, mav1s, malle, rnálui, querer más, preferir. 
Fio, 6s, fíeri, factus, ~ ¡ s,er hecho~ l!egar 

sum, a ser, vemr a ser. 
Eo, 1s, ire, 1v1, itum, ir. 
Queo, quis, quire, quivi, quilum, poder. 
Nequeo, nequis. nequíre, nequfvi, nequítum, no poder. 
Edo, edis, édcrc, cdi, esum, comer. 

I 

193. Possum, potes, posse, pótui, PODER(,). 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Puedo, puedes, puedo , ele, 

Possum: potes, potest, pós­
sumus, potéstis, possunt. 

PRETÉRITO IMPERFECTO . 

Podía, podías, padía, etc. 

Póteram, páteras, póterat, 
poterámus, poteratis, po­
terant. 

FUTURO IMPERFECTO. 

Podré, podrás, pod.r.i, etc. 

Pótero, póteris, póterit, po­
térimus, potéritis, póte­
runt. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE, 

Pueda, puedas, pueda, etc. 

Possim, possis, possit, pos­
símus, possítis, possint. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Pudiera, podría O pudiese, etc. 

Possem, posses, · posset, 
possémus, possétis, pos­
sent. 

INFINITIVO 

PRESENTE. , 

Poder. 

Posse. 

(1) El verbo possum se forma del adjetivo antiguo polis, pote, [capaz], y 
el verbo sum. Delant-e des, la I se cambia en s, como en possum _por polsum; 
pero delante de las vocales se conserva la t, corno en potes, p6teram. Las for­
mas essem y esse del verbo sum pierden en la composición la primera silaba, 
como pos-sem por pot-és-sem, y en los tiempos de la segunda desaparece la 
J de la raiz fui, como p6tui, por pólfui. 
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Los tiempos de la segunda serie se forman regular­
mente de la radical polu, á saber: pótui, potúeram, po­
túero, potúerim, poluíssem, potuísse. 

Possum carece de gerundios, supinos y participios, y, 
por consiguiente, de futuros de infinitivo. Poi ens, éntis, 
no se usa sino como simple adjetivo. 

Possum no tiene imperativo, pero se suple con el pre­
sente de subjuntivo y ' el imperativo del verbo facio, 
v. g.: puede tú, fac possis; pueda él, fácito possit; poded 
vosotros, fácite possítis; puedan ellos, Jaciúnto possint. 
De la misma manera se suple el imperativo en los demás 
.ve'rbos que carecen de él. 

II 
194 . Prosum, prodes, prodésse, prófui, Al'ROVECHAR(1). 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Aprovecho, aprovechas, aprovecha, etc. 

Prosum, prodes, prodest, 
prósumus, prodéstis, pro­
sunt. · 

PRETÉRITO IlIPERFECTO . 

Aprovechaba, aprovechabas. etc. 

Próderam, próderas, pró­
derat, proderámus, pro­
deri,tis, próderant. 

FUTURO IMPERFECTO. 

Aprovechare. aprovecharás, etc. 

Pródero, próderis, próde­
rit, prodérimus, prodéri­
tis, próderunl. 

IMPERATIVO. 

Aprovecha tU., aproveche el, etc. 

Prodes ó prodésto, prodés­
to, prodéste ó prodestóte, 
prosúnto. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

AproYeche, aproveches, apro,,eche, etc. 

Prosim, prosis, prosit, pro­
símus, prositis, prosint. 

PHETÉlllTO IMPERFECTO. 

Aprovechan ó aprovechase, etc. 

Prodéssem, prodésses, pro­
désset, prodessémus, pro­
qessétis, prodéssent. 

(1) Prosum toma una J delante de todos los tiempos del verbo sum que 
comienzan por \"Ocal. 

g. 



- 154 -

INFINITIVO PRESENTE. 

Aprovechar. Prodésse. 

Los tiempos de la segunda serie se forman regular­
mente de la radical pro/u, a saber: prófui, profúergm, 
profúero, profúerim, profuíssem, profuísse. 

· El verbo prosum tiene el participio profulúrus, y, por 
consiguiente, los futuros de infiniLivo profutúrum esse y 
profutúrum fuísse. 

III 

196. Fero,Jers,ferre, luli, latum, LLEVAR, SUFRIR. (1) 

VÓZ ACTIVA. VOZ PASIVA. 

PRESENTE DE IND[CATIVQ. 

LleYo, lle,·as, lleva, etc. 

Fero, fers; fert, férimus, 
fertis, ferunt. 

Soy, eres, es Uendo, etc. 

F eror, ferri s ó ferre, fer­
tur, férimur, ferímini, 
ferllntur. 

PRESENTE DE IMPERATIVO. 

Lle,,a tll., lleve él, etc. 

Fer 6 ferio, ferio, ferte 6 
fert6te, ferúnto. 

Se tú, sea él llevado, etc, 

Ferre 6 ferLor, feriar, ferí­
mini, ferúntor. 

PRETÉRITO IMPl!RFECTO DE SUBJUNTIVO. 

Llevara, llevarla y llevase, etc. 

Ferrem, ferres, ferret, ferré­
mus, ferrétis, ferrent. 

Fuera, seria ó fuese llerndo, ele. 

Ferrer, ferréris 6 ferrére, 
ferrétur, ferrémur, ferré­
mini, ferréntur. 

PRESENTE DE INFINITIVO. 

Llevar. Ferre. Sei)levado. Ferri. 

(1) El verbo / ero sólo es irregular e_n el,infinilivo, en el p~csc~tc de indi­
cativo, en el imperativo y en el pretérito imperfecto de subjuntivo, y pcr 
tcnccc á la lcrcer:i cnnjugarifln, 
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Los demás tiempos de la primera serie son regulares 
y se conjugan como lego, á saber: Jerébam, Jerébar, fe-
ram, /erar, ferens-feréntis, ferendus, etc. ~ 

Los tiempos de la segunda serje se forman regular­
mente en activa de la radical tul, á saber: tuli, tú/eram, 
tálero, tulíssem, lulisse; y e[\ pasiva de la radical /al, á 
saber: latas sum ó fui, latus eram 6 Júera,n, latus ero ó 
júero, latus sim ó fúerim, latas essem ó fuissem, latú­
rus, ele. 

ASI SE CONJUGAN : 

AITero, alfers, afférre, áttuli, allátum, traer. 
Auforo, aufers, auférre, áhstuli, ablátum, quitar. 
Antefero, antéfers, antcférre, antetuli, antelútum, anteponer, lle-

var delante. 
Circúmfero, circumfers, circumférre, circúmtuli, circuml.ítum, llevar en torno, 

diuulgn.r. 
Cónfero, confers, conférro, cóntuli, collátum, amontonar, 

Défero, difers, deférre, détuli, delátum, 
comparar. 

lle11ar, anun-

Difero, dífers, diférre, 
ciar, delatar, 

distuli, diLitum, diferir, posler-
gar. 

EITcro, effers, efférre, é:duli, elátum, sacar. 
lnfcro, infers, Mlférre, inluli, illálum, inferir, meler. 
OITero, offers, ofTérré, óbtuli, ohlútum, ofrecer, 
Pérfero, perfers, pcrférre, pérluli, pcrliltum, sobrelle11ar. 
Prmfcro, praifers, praiferre, praitulí, prailálum, preferir, 
Prófcro, profcrs, proferre, prótuli, proL'ttum, proferir, pro-

ducir. 
Réfero, rcfen, reférre, rétuli, rel(ilum, referir, · llevar 

SlllTcro, sulfcrs, ' sufTérro, 
de nuevo, 

~ústulí, suhlátum, sufrir, 

IV 
196. Voto, v,s, ve/le, vólui, QUERER. 

El verbo volo y. sus compuestos no/o y malo pertene­
cen á la tercera conjugación, y sol~mente son irregula­
res en los presentes de indicativo, imperativo, subjuntiYo 
é infinitivo, y en el preLérito imperfecto de subjuntivo. 
Carecen de supinos, gerundios y participios; pero volo 
y no/o tienen parLicipio de presente. No/o es el único que 
tiene imperativo. • 
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INDICATIVO 

PRESENTE, 

Quiero, quieres, --quiere, etc. 

Volo, vis, vult, vólumus, vultis, volunt. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

Quiera, quieras, quiera, etc. 

Velim, velis, ve]it, velímus1 

velítis, velint . 

PRET . IMPERFECTO. 

Quisiera, querria ó quisi~se, etc. 

Vellem, velles, vellet, vellé­
mus, vellétis, vellent. 

INFINITIVO 

PRESENTE. 

Querer. Velle. 

Los demás tiempos son regulares y se conjugan en 
todo como lego, á saber: volébam, volam, volens-volén­
tis, vólui, volúeram, volúero, volíierim, voluíssem y vo­
luísse. 

V 

'197 . Nolo, nonv,s, no/le, nó/ui NO QUERER. 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

No quiero, no quieres, no quiere, etc., 

Nolo, nonvis, nonvult, nólu­
muS, nonvúltis, nolunt. 

IMPERATIVO . 

No quieras tl1, no c1uiera él, etc, 

Noli ó nolíto, nolíto, nolíte 
ó nolitóte, noluntó. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

No quiera, no quieras, etc, 

Nolim, nolis, nolit, noH­
mus, noHtis, nolint. 

Pl\ET. IMPERFECTO. 

No quisiera, ó no quisiese, ele. 

Nollem, nolles, nollet, nollé­
mus, nollétis, nollent. 

INFINITIVO 

PRESENTE. 

No querer. 'folle . 
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Los demás tiempos son regulares, /\ saber: nolébam, 
nolarn, nolens-nolénlis, nólui, nolúerarn, nolúero, nolúe­
rim, noluíssem y noluísse. 

VI 
198. Malo, mav,s, malle, malui, QUERER Mks. 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Quiero mas, quieres más, etc. 

Malo, mavis, mavult, málumus, mavultis, malunt. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

Quiera mi'1s, quieras mi\s, etc. 

Malim, malis, malit, ma\1-
mus, malítis, malint. 

PRETÉRITO JMPERFECTO. 

Quisiera, ó quisiese m!ts, etc. 

Mallern , malles, mallet, 
mallémus, mallétis, ma­
llent. 

INFINITIVO 

PRESENTE. 

Querer más. Malle . 
LoS' demás tiempos son regulares, á saber: malébam, 

malam, malens-maléntis, malui, malúeram, malúero, 
rnaluíssem y rna/uísse . 

VII 
199. Fio, jis, Jíeri, factu,, sum, SER n,cno ( 1 ). 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Soy hecho, eres hecho, es hecho, etc. 

Fio, lis, fil, fimus, fitis, 
fiunt. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Ern hecho, erns hecho, ele. 

Fiébam, fiébas, fiébat, fie­
bámus, fiebális, fiébant. 

(1) El verbo.Jio no tiene más que los tiempos de la primera serie en los 
modos personales, y el presente de infiñ.it:ivo en los impersonales. El verbo 
facio, á su vez, carece en la voz pasiva de los ti.impos que tiene fio, y como 
éslc significa ser liecho, se ha tomado para completar la pasiva de fado, for­
mando así, con dos partes incompletas, un yerbo pasivo completo. 



1-'UTURO UIPF.RFEr.TQ. 

Seré hecho, serás hecho, etc. 

Fiarn, fies, fict, fiérnu.s, fié­
tis, ficnt. 
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DIPERATIVO. 

Se tú hecho, ~ea él hecho, cte. 

Fi ó filo, fito ó fiat, fitc 6 
fitote, fiúnlo. 

SUBJUNTIVO 
PRESENTE. 

Sea hecho, ~eas hcclio, etc. 

Fiam, fias, fiat, fiámus, fiá­
tis, fiant. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Yo fuera, sería ó íucse hecho , cte. 

Fícrem, fícres, fíeret, fieré­
mus, fierétis, fíerenl. 

INFINITIVO 

PRESENTE. 

Ser hecho. Fíeri. 

Los tiempos de la segunda serie son enteramente regu­
lares, á saber: factus sum ó fui, factus eram ó fúeram, 
Jactus ero ó fúero, factus wim ó fúerim, factus essem ó 
fuíssem, factum esse ó fuísse, Jactwn ire, faciéndus, etc. 

Vlil 
200. Eo, is, ire, wt, itum, IR. 

El Yerbo eo pertenece á la cuarta conjugación, y es 
irregular en todos los tiempos de la primera serie. La 
radical dc este verbo es una i breve que se muda en e 
delante de las vocales, excepto en el nominativo iens del 
participio de presente. 

INDICATIVO 
PRESENTE. 

Voy, vas, va, ele. 

Eo, is, 'it, imus, itis, eunt. 

PI\ETÉRITO IMPERFECTO. 

Iba, ibas, iba, ele. 

lbam, ibas, ibat, ibámus, 
ihút.i~, ibant. 

FUTURO lllPERl~ECTO. 

Iré, irás, ir.i, etc. 

lbo, ibis, ibit, íbimus, íbi­
tis, ibunt. 

IMPERATIVO. 

Ver bi, nya él, ele. 

I ó ito, ilo, itc ó itóte, 
cünto. 

PRESENTE, 

109 

SUBJUNTIVO 

PI\ETÉHITO IMPElll<'ECTO. 

Vaya, vayas, vaya, etc, 

Earn 1 eas, eat, eámus, cá­
tis, eant. 

Fuera, iría ó fuese, ele, 

lrem, ircs, iret, irémusli 
irétis, irent. 

lNFINlTIVO PRESE~TE. 

Ir. !re. 

GERUNDIOS. 

Gen. 
Dat. 

De ir, Eúndi. 
Para 1r, fümdo. 

Ac. 
Ab. 

A ir, 
Por ir ó yendo, 

Eúndum. 
Eúndo. 

PARTICIPIO DE PRESENTE. 

El que va ó iba, 6 yendo. lens, eúntis. 

Los tiempos de la segunda serie son regulares, á sa­
ber: /vi, íueram, ívero, íverim, ivíssem., ivísse, ilurum 
esse, itúrumfulsse, itúrus, úra, úrum. 

ASI sr; CO:-iJUGAN. 

Aboo, is, irc, ivi ó ii, itum, irse, 
Adeo, is, ire, ivi ó ii, itum, diri,qirst: d. 
Anléeo, is, ire, ivi unlect:dt:r. 
Circl1meo, l is, ire, ivi - ilum, rodear, Circúoo, 
Cóeo, is, ire, h·i - iLum, juntarse. 
Oeperoo. is, ire, ivi ó ii, itum, perecer, amar perdidamt:nlt:, 
Oispereo, ~- ire, ivi ó ii, itum, perderse, 
Ex.oo, is, ire, ivi ó ii, itum, salir, 
lnoo, is, ire, i,·i ó ii, itnm, t:nlrar, comen:ar, 
lnlróco, is, ire, i, i ó ii, itum, enlrar, 
[ntcreo, ~. ire, i,-i ó ii, itum, morir, perderse. 
Obeo, is, ire, ¡,.¡ ó ii, itmn, morir, a,.•ercarse ª· Pcroo, is, iro, i, i ó ii, ilum, peruer, amar perdida111enlt, 
Pr.reo, is, ire, ¡,.¡ ó ii, ilum, preceder. 
Pr.etéreo, is, ire, i, i ó ii, ilurn, pasar, omitir. 
Pró<loo, is, ire, ivi ó ii, ilum, salir, pre.senlarse. 
RMeo, i,, ire. ivi ,¡ ii, itnm, uoll.l<'r, tornar, 
Si"1beo, is, irn, i,f ó ii, ilum, mde,-se por debujo, sufrir. 
Trinseo, is, ire, ¡,¡ ó ii, itum, pasar, 
Yrneo, is, irr, il·i ó ii, Hum, ser 1•n1di1ln, 



Adco, circúmeo, cóoo, ineo, pr.etcreo, sl1hoo y tr:\nseo se u!an como tran• 
silivos. y entonces admilcn formas pasiH1s, como lransilur RMdanus, se 
p.1.sa ó es pasado el Ródano : loR dem,ís son siempre intran~iti,·os .. 

Ambio, ie, ire, i,·i ó ii, itum, ir al rededor ó pretcndu con ansia, es L,m. 
bién compuesto de eo; pero es regular y se conjuga en todo como audio. 

IX 

20 1. Queo, quis, quire, quivi, quitum, PODER ( 1). 

INDICATIVO 

PRESENTE 

Puedo, pued~. puede, etc. 

Queo, quis, quit, quimus, quitis, queunt. 

PRET. IMPERFECTO 

Podfa, podías, podía, ele. 

Quibam, quibas, quibat, quibámus, quibútis, quibant. 

FUTURO JMPERFECTO 

Podré, podrás, podrá, etc.. 

Quibo, quibis, quibit, quíbimus, quíbitis, quibunt. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

PuNla, pucd.1.s, puoda, etc. 

Queam, queas, queat, queúmus, queútis, queant. 

PRET. IMPERFECTO 

Pudicr.1, l'K><lria ó pudi!ll'e, etc. 

Quirem, qmres, quiret, quirémus, quirétis, qnirent. 

INFINITIVO 

l'RES:ENTE 

Poder. Quire. 

(1) El verbo quco, aunque no e~ compuesto de co, es sc~ejanle á ~len m 
conjugación; pero cart'ce de impcrati,·o, y en lo~ modos 1mpersonnlc11 solo 
está u~ado en el presente y pretérito de infinitivo. 

Los tiempos de la segunda serie son regulares, á sa­
ber: quivi, quíveram, quívero, quíverim, quiuíssem, qui­
uísse. 

X 

202. Néqueo, nequts, nequire, nequívi, nequitum, 
NO PODER, 

El verbo néqueo es compuesto de queo y se conjuga 
enteramente como su simple, ú saber: néqueo, nequíbam. 
nequíbo, nequívi, nequíveram, nequívero, etc. 

XI 

203. Edo, edis, edere, edi, essurn, COMER. 

El verbo edo es regular, pero, ademús de las formas 
regulares, tiene en los presentes de indicatiYo, impera­
tivo é infinitivo y en el pretérito imperfecto de subjun­
tivo, algunas formas irregulares semejantes ú las del 
verbo sum, mús usadas que las regulares, ,, saber: 

PRESE'.nE DE rnDICATIVO. 

Como, comes, come, cte. 

Edo, edis, edil, édimus, éditis, edunt. 
es, esl, estis, 

PRESENTE DE HIPERATIYO. 

Come tú, coma CI, et.e. 

Ede ó édito, 
Es 6 esto, 

édilo, édite ó editi>te, edúnto. 

l~derrm, 
Essem, 

esto, este ó estóte, 

PRET. I\IPEI\FECTO DE SlJRJUNTIVO. 

Comiera, comcri.1 ó comiese, cte. 

éderes, éderet, ederémus, rderélis, 
esses, esset, essémns, etisétis, 

nFIXITl\'O. 

Edere b esse. 

éderent. 
essenl. 



En la voz pasiva sólo tiene irregulares la forma estur 
por éditur y alguna vez essétur por ederétur. 

Cómedo, cómedis, comédere, comédi, coméssum ó 
coméstum, comer, es compuesto de edo: se conjuga como 
su simple, y tiene las mismas formas irregulares que 
él, ú saber: comes, comesl, coméstis, comésse, el~. 

VERBOS DEFECTIVOS 

· 204. Verbos defectivos son los que i;arecen de algu­
nos tiempos y personas, como ccepi, ,_némini y odi. 

I 

Ccepisse, ccepi, EMPEZAR. 

205. El verbo anticuado ccepio, empezar, no se usa 
más que en los tiempos de la segunda serie, pero en ellos 
es enteramente regular y se conjuga como lego, á saber: 
ccepi, cceperam, ccepero, cceperim, ccepíssem, ccepísse, ccep-
tum, cceptúrus. -

Para suplir los tiempos de la primera sene de que ca­
rece se emplea el verbo incípio. (1). 

II 
206. Meminisse, mémini, ACORDARSE. 

INDICATIVO 

PRESENTE 

Me acuerdo, te acuerdas, eJc. 

Mémini, meminísti, rnéminit, memínimus~ rneminís­
tis, rneminérunt ó meminére. 

( 1) La voz pasiva ciiptus sum, ere plus eram, etc., no se usa sino construida 
con un infinitivo pasivo, v. g.: cónsuli ·crepli sumus, se nos ha empezado á 
consultar. 
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l'RET. HtIPERFECTO. 

Me acordaba, te acordabas, etc. 

Memíneram, memíneras, rneminerat, memineritmus, 
meminerátiS, memínerant. 

FUTURO IMPERFECTO, 

Me acordaré, te acordarás, etc. 

Memínero, memíneris, memínerit, meminérimus, me• 
minéritis, memínerint. 

IMPERATIVO 

PRESENTE. 

Acuérdate, meménto. Acordáos, memcntóte. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

Me acuerde, te acuerdes, etc. 

Mernínerim, memíneris, memínerit, meminérimus, 
meminéritis, memínerint. 

PRET, IMPERFECTO. 

I'\Ie acordara, me acordaríá ó me acordase, cte. 

Meminíssem, meminísses, rneminísset, meminissé­
mus, meminissétis, meminíssent. 

• 
INFINITIVO 

PRESENTE. 

Acordarse. Meminísse (1). 

(1) Mémini sólo t.icne el imperalivo y los tiempos que se derivan del pre• 
térito perfecto de indicativo: significa conseruar en la memoria, y como yo /¡e 
conservad~ en la memo;ia. equi,·aíe á decir yo m~ ac~~rdo, de aquí· provie.ne 
que los tiempos de memtni, que son por su termmac1on de la segunda sene, 
se lraducen ordinariamente por los tiempos de la primera serie del verbo 
acordarse. 

Para expresar en lalin los tiempos del verbo acordarse que le raltan á 
mfmini, se emplea el verbo recórdor que tiene el mismo sentido: así, recordé 
ó he recordado, se lradnbe por recordtilus sum; me había acordado, por recor­
ddlus eram, etc. 

El imperali,,o meménlo significa ten siempe en la memoria, y, por consi• 
guiente, cuando se diga acuérdate en sentido de trae ahol'a d fo memc.ria, se 
empleará el imperalho de record,il'i ó de 1·eminisá, en vez de memento, 



l\I 

Odisse, odi, ABORRECER, ODIAR. 

Odi se conjuga en todo como mémini; pero no tiene 
imperativo: sus tiempos, aunque por su terminación son 
de la segunda serie, se traducen como si fuesen de la 
primera, v. g. odi, yo aborrezco; óderam yo aborrecía, 
etc. ( 1 ). 

Esta misma propiedad tiene novi. pretérito del verbo 
nosco, y consuévi, pretérito de consuésco, los cuales se 
traducen respectivamente novi, yo sé; y consuévi, yo 
acostumbro. 

IV 

208. Inquam, DIGO (2 ). 

Las {micas formas usadas de inquam son las s1gmen­
tes: 

INDICATIVO 

PRESENTE. Inquam, inquis, inquit, ínquimus, ínqui­
Íis, ínquiunt, digo, dices, dice,. decimos, 
decís, dicen. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. - Inquiebat, inquiébant, decía 
él, decían ellos. 

FuTuRo IMPERFECTO. - Inquies, inquiet, dirás tú, dirá el. 

( 1) En ve,: de odi, se usó antiguamente la forma deponente osus sum, yo 
abori'ezco, y de ésta se derivaron los compuest.os e.xósus y perósus, el que 
aborrece. 

(2) lrr.quam sólo se emplea intercalado en una frase en que se citan pala­
hr:is de otro, como: Rebüca, limens dilecto filio suo; « Fuge, ínquil, fili mi, » 
Rebeca, temiendo por su hijo predileclo: « Huye, le dice, hijo mio. J> 
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PRETÉRITO PEI\PECTO. - lnquü, inquísti, inquil, dij'e, 
dijiste, .d,jo. 

IMPERATIVO 

PRESENTE, - lnque ó ínquito, dí. 

V 

Aio , nrno ( 1 ). 

Aio sólo tiene los liempos y personas siguientes: 

INDICATIVO 

PRESENTE. - Aio, ais, ait, aiunt, digo, dices, d,ce, dicen . 
PRETÉRITO IMPERFECTO . - Aiebarn, aiebas, aiebat, aie­

bamus, aiebatis, aiébant, decía, decías, de­
cía, decíamos, deClais, decían. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. - Aias, aiat, aiant, digas, diga, digan. 

IMPERATIVO 

Pn,;.sENTE. - Ai, dí. 
PARTICIPIO PRESENTE. - Aiens, aién,tis, el que dice ó 

decía. 

VI 
210. Fart,fatus sum, HABLAR, DECIR. 

El verbo deponente Jari, casi exclusivo de la 
no se usa más que en las formas siguientes: 

INDICATIVO 

PRESENTE. - Fatur, dice. 

poesía, 

( 1) Aro, se usa de fo misma ma.ner.a_ qne inq~~m, co~o: Bibe, ait, dómine~· 
bebe, dicele, ó señor rnio; pero s1gmhca t.amb1en decir s,, afirmar, en opos1 
ción á neyrire, decir que no ó negar. 
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FuTuRo IMPERFECTO. - Fabor, fábitur, Y" diré, él dirá. 
PnÉTERITO PERFECTO. - Fatus sum, es est' etc diie ' ' ., ',/ , 

dijiste, dijo , etc. 
PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. - Fa tus eram, eras, etc., 

había dicho , habias dicho, etc. 
hrPERATivo PRESENTE. - Fare, dí. 
INF1N1r1vo PRESENTE. - Fari, decir. 
GERUNDIOS. - Gen. Fandi, de decir. Dat. Fando, por 

decir. 
PARTICIPIO DE PRESENTE. - Fans, fantjs

1 
el que dice. 

PA_RTIClPIO DE PRETÉRITO. - ¡.;'atus, habiendo dicho. 
SuPINO. - Fatu, de decir. 

El participio de futuro /andas, a, wn, lo que _es per­
mitido decir, se usa solamente como simple adjetivo. 

VII 

2 I l. · Ave, Salve. Vale (1). 

Ave, salve, vale, se usan en la segunda persona del 
singular y segunda del plural del imperátivo, y en el pre­
sente de infinilivo, á saber: 

Ave, salve, vale, Dios te guarde, te salado, pásalo bien. 
Avéte, salvéte, valéte, Dios os guarde, os saludo, pasadlo 

bien. 
Avére, salvére, valére, que Dios os guarde, que lo paséis 

bien. 
Salve tiene también el futuro salvébis; recibir/IS memorias 

ó serás saludado. 

( 1) Ave y salve servian para saludar por la maiíana, al llegar una persona, 
ó al encontrarse una con otra. 

Para ~aluda~ por la tarde, Ó para clcspedirse, se usuha vale. Seglm esto, 
ave y salve equn·alent á buenos días, y vale .i adios, pásalo bien,, y ademas á 
buenas lardes. 

212. 
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VIII 

Qureso. 

El verbo qureso no tiene más que las dos formas qureso, 
quresumus, ruego, rogamos, y no se usa sino intercalado. 
en medio de la frase, formando una especie de paréntesis, 
v. g.: da mihi, qureso, hunc librum, dame, te ruego, 
este libro. 

IX 

2 13. De otros verbos defectivos. 

Ausim, ausis, ausit, me atreva, te atrevas, se atreva, etc. 
Cedo, cédite, da ó di, dad ó decid. 
Duis, duit, duint, des, dé, den. 
Defit, falta. 
Explicit, acaba. 
Forem, fores, foret, forent, seria, serias , seria, sel'lan. 
Faxim, faxis, faxit, faxint, haya hecho, hayas hecho, etc. 
Ynlit, empieza ó dice. 
Ovat, triunfa; ovans, ovántis el que triunfa. 
Pérduint, pierdan. 

VERBOS IMPERSONALES 

214. Verbos impersonales, son los que tienen uso en 
las terceras personas del singular y en el infinitivo. 

Llámanse así los verbos impersonales porque la acción 
que expresan no se a tribu ye á determinada persona ó 
cosa. 

Hay dos olases de verbos impersonales : la primera de 
los verbos que no tienen sujeto expreso ni sobrendentido, 
como tonal, truena ; y la segunda de los verbos que, si 
bien tienen sujeto, nunca es un nombre de persona, como 
opór.tet, conviene. 


